

Ojo Guareña apenas nota la crisis y ya roza los 20.000 visitantes

Pese al tirón turístico de la cueva y ermita rupestre de San Bernabé, el proyecto de abrir una segunda cavidad, la de Palomera, lleva varios años bloqueado por la Junta de Castilla y León A.C. / Sotoscueva

Que el monumento natural de Ojo Guareña tiene un atractivo a prueba de crisis económicas lo dicen las cifras de visitantes que manejan en la Casa del Parque. Y es que hasta el 30 de septiembre, han visitado la cueva y ermita rupestre de San Bernabé un total de 19.444 personas, casi las mismas que en ese periodo del pasado año, dado que solo han sido un 0,8% menos. Igualmente, la cifra total de visitantes de 2008, que subió a 23.550 personas apenas sufrió un descenso importante respecto a 2007, en que sumó 24.373.

Estas estadísticas ponen de manifiesto el tirón turístico de un espacio natural cuya mayor belleza se esconde bajo nuestros pies. El complejo kárstico de Ojo Guareña tiene 110 kilómetros de cavidades topografiadas, pero solo los 400 metros de San Bernabé se abren al gran público. En febrero de 2006, la Junta de Castilla y León hizo público el proyecto de abrir unos dos kilómetros de una segunda cavidad, la de Palomera. Casi cuatro años después, esta propuesta aún no está definida y los trabajos para adecuar la cavidad a las visitas no han comenzado, a pesar de haber sido anunciados de forma reiterada cada año por los responsables de la Junta de Castilla y León.

El alcalde de la Merindad de Sotoscueva, José Luis Azcona, asegura estar «harto del desacuerdo existente entre los servicios territoriales de Medio Ambiente y Cultura», dependientes de la delegación de Junta en Burgos. «Hemos hablado con sus responsables cien veces, pero no alcanzamos ninguna solución sobre como adecuar la entrada a la cueva sin dañar los restos arqueológicos existentes», explica. «En cada junta rectora del espacio natural -se celebran una vez al año- discutimos sobre este tema, que es clave, porque todos los visitantes que ven San Bernabé se quedan con ganas de visitar más cueva, pero no resolvemos nada», señala Azcona, para quien, «con 110 kilómetros de cuevas, abrir dos no puede suponer un problema».

Así las cosas, una de las propuestas más esperadas en Ojo Guareña está bloqueada, pendiente de una solución técnica que no acaba de llegar, mientras que la dotación presupuestaria de casi 500.000 euros para habilitar la cueva aparece año tras año en las previsiones del Gobierno regional. Mientras llega, los turistas se siguen rindiendo ante la belleza de este rincón natural que conforman la cueva y ermita rupestre de San Bernabé.

Así las cosas, una de las propuestas más esperadas en Ojo Guareña está bloqueada, pendiente de una solución técnica que no acaba de llegar, mientras que la dotación presupuestaria de casi 500.000 euros para habilitar la cueva aparece año tras año en las previsiones del Gobierno regional. Mientras llega, los turistas se siguen rindiendo ante la belleza de este rincón natural que conforman la cueva y ermita rupestre de San Bernabé.

Más madrileños

El pasado año, del total de 23.550 visitantes, un 26%, el grupo más numeroso, provino del conjunto de la provincia de Burgos. Los siguientes en este ranking fueron los vascos, que sumaron un 22%, por delante del resto de castellanoleonés, que supusieron un 17%. En la lista, el cuarto puesto lo ocuparon los madrileños con un 14%, mientras que el resto de procedencias estuvo por debajo de este porcentaje y solo un 1,9% de los turistas fueron extranjeros. En lo que va de año, el origen de los visitantes se mantiene, salvo el de los madrileños que ha pasado a ocupar el tercer puesto por detrás de burgaleses y vascos. A pocos kilómetros de la cueva está la Casa del Parque. A ella han accedido un total de 16.173 personas el pasado año y 10.954 hasta el 30 de septiembre.



Varios turistas en la entrada de la cueva de San Bernabé, la única visitable de Ojo Guareña.

Jesús Javier Matías